

# EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO V PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Amposta: en la Administración  
En Tortosa: Imprenta del "Diario,"

Amposta 7 Noviembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre adelantado UNA peseta  
Anuncios y comunicados, precios convencionales

NUM

197

## PELICULAS

### La actividad de Querol

La dolencia que durante unos días ha retenido en el lecho del dolor a nuestro eximio Diputado, el Excmo. Sr. D. Agustín Querol, ha tenido, gracias a Dios, un desenlace feliz.

El Sr. Querol, una vez haya regresado de Caldas de Montbuy, donde por prescripción facultativa, tomará aquellas saludables aguas, volverá a vivir para el arte y para el distrito de Roquetas.

Y decimos *volverá a vivir* porque es intensísima la acción vital que Querol consagra a las dos instituciones arriba mencionadas.

Querol artista ha llenado, por sí solo, la historia de la escultura moderna y ha hecho revivir, con su ejecución inimitable, las más puras líneas del arte antiguo.

La fecundidad asombrosa de su número casi divino ha producido centenares de obras maestras que al pasear el Orbe, de uno a otro polo, le han conquistado inmarcesibles laureles, ganados, la mayor parte de ellos, en reñidas y honrosas lides internacionales en las que, gracias a Querol, la majestuosa carroza de la gloria se inclinó siempre del lado de España.

Desde que admiró al mundo artístico con su inimitable grupo *La Tradición*, bellísima joya escultural que no ha figurado en exposición alguna, sin ver enseguida adornado su pedestal con la codiciada medalla de oro, hasta nuestros días, en que los triunfos de Zaragoza, Lima y Buenos Aires le han otorgado la primacía mundial, entre cuantos en el antiguo y nuevo continente cultivan el divino arte de Fidias y Miguel Angel, Querol ha sido incansable en el trabajo, y su estudio—taller de la calle del Cisne, en Madrid, ha sido el santuario donde el artista insu-

perable ha ocupado los más bellos días de su existencia, desbastando el mármol y amasando el barro, infundiendo a estos y otros minerales la vida de la belleza que fluye, como de fuente inagotable, del venero de su fecunda inspiración.

En aquel grandioso salón—museo, donde acá y acullá se amontonan los innumerables trabajos que a Querol encargan los Mecenas del arte y los pueblos agradecidos; en aquel augusto laboratorio de la belleza plástica, Querol recibe los homenajes de quienes ven en el insigne maestro a una de las más legítimas glorias nacionales.

Allí han ido los Reyes, los Infantes, los políticos todos; allí se han congregado todos cuantos en España significan y valen; allí han acudido los *amateurs* extranjeros, ávidos de admirar al genio español en medio de sus bellas producciones: allí en fin, se ha dado cita el mundo entero, y de todos los labios han brotado frases de elogio y homenajes de admiración para Querol artista.

Querol diputado es también el *non plus ultra* de la actividad, no en el discurso que hincha y que por estéril lo desdeñan los pueblos hambrientos de mejoras positivas, sino en el trabajo que se convierte en reales decretos y órdenes en las páginas de la *Gaceta*.

Eso quieren los pueblos y eso ha procurado con celo y ahinco Querol.

Eso ambicionaba desde luengos años el distrito de Roquetas y eso ha conseguido por la actividad y constante trabajo de Querol su diputado.

Hablen los hechos y calle el cronista y surjan de las páginas de la *Gaceta* el puente de Amposta, la carretera de Amposta a Santa Bárbara pasando por Masdenverge y sirviendo de confluencia a Godall, Galera, Cénia, Freginals y San Carlos de la Rápita; la carretera de Amposta a San Carlos, cruzando todo el delta arrozal, pasando por Balada, San Jaime

y Real Sitio de las Salinas; la línea telefónica de Cénia; la carretera de Roquetas a Ampolla y la de Roquetas a Becite por Alfara; la mejora del servicio de correos y la inclusión de estaciones telegráficas y telefónicas en los pueblos del distrito; los donativos a los pueblos damnificados por la inundación del Ebro en 1907, de aciaga memoria, y la instrucción de expedientes en favor de instituciones de carácter agrícola, científico, social y religioso, enclavadas en poblaciones de su representación en Cortes.

Todo esto ha trabajado Querol y algo más, si se cuentan los intereses que ha defendido en beneficio de sus representados.

¿Pero no se ha conseguido todo cuanto figura en la lista de los trabajos de Querol dirá alguno, al leer esta película?

—Verdad es que *todo* no se ha conseguido, aunque se ha conseguido mucho, y lo que falta está pasando por los obligados trámites que impone la burocrática marcha del Estado español.

Y nosotros que hemos podido apreciar de cerca cuánto vale y puede el señor Querol, no como político, sino como artista, así mande Pedro, como que gobierna Juan, estamos seguros que se conseguirá todo cuanto Querol proponga, pida y exija en favor de su distrito.

De todas maneras, nosotros, en esta película, tratábamos de la actividad de Querol como artista y como diputado y ambas quedan de manifiesto, ostentando un relieve altísimo que nadie ha alcanzado todavía.

Pidamos al cielo conserve por largo s años la preciosa vida el egregio artista y eximio diputado para gloria de la Patria y beneficio del Distrito de Roquetas.

J. V.

Amposta 5 Noviembre 1909.

# España en Africa

## La misión de los kaides y la paz

Ya tenemos en Melilla á los kaides enviados por Muley Hafid, para hacer entrar en razón, según dicen, á los rifeños en armas contra España.

Ya andan por aquellos campos regados con la generosa sangre de nuestros valientes soldados, los kaides encargados de realizar su misión cerca de los kabileños, predicando á los moros en armas para que depongan su actitud guerrera contra España, que cesen en su hostilidad contra nuestro ejército, que obedezca el mandato de su señor Muley Hafid y que se den un abrazo con los soldaditos españoles; pues, después de todo, según dicen que dijo el kaid El Hach, españoles y moros proceden del mismo origen, y en el Rif pelean hijos de un mismo padre y una misma madre. Por eso la guerra en el Rif, no es guerra entre dos pueblos, ni guerra hispano marroquí, sino guerra civil. Así, como suena.

Y ahora bien. ¿Conseguirán los enviados de Muley Hafid los resultados que se proponen? ¿Cesarán las hostilidades? ¿Se someterán los de la harka á las imposiciones de España? Este es el problema.

Por lo pronto el telégrafo nos transmite hoy corrientes de paz. Paz en el Peñón de la Gomeira, en donde una Comisión de autoridades y notables del campo enemigo solicita avistarse con el comandante militar de la plaza para poner los jalones de una paz firme y duradera.

Paz en Alhucemas, en cuyo campo también se extienden y toman cuerpo entre los kabileños los deseos de que cesen con la plaza los diarios tiroteos que nada favorecen á los moros frontezos, y se restablezca entre moros y cristianos la paz y buena armonía que antes existía.

Y paz, por lo visto, en el campo de operaciones de Melilla, pues hace días que los de la harka ni atacan nuestros convoyes, ni hostilizan los puestos avanzados de nuestras líneas.

De modo que si lo del Peñón es un hecho, lo de Alhucemas una realidad, y en Melilla los comisionados del sultán ponen quietud en los indómitos rifeños de la harka, la paz puede considerarse un hecho, y nuestros soldados habrán terminado su misión guerrera, que es lo que á todo trance parece que se busca ó se nos impone, á fin de que cese la campaña, sea como sea y de cualquier modo, aunque deje España entre las chumberas del Rif el honor de su bandera y el prestigio de su Ejército.

Ahora lo que nos importa saber á los españoles y el Sr. Mout viene obligado á decir por su cargo de Presidente del Consejo de una nación donde impera el régimen constitucional, qué intervención toma el Gobierno español en esa misión que llevan á Melilla los emisarios de Muley Hafid, qué es lo que ha tratado en este punto con el sultán de Marruecos y en qué condiciones accederá á que terminen en el Rif las operaciones de la campaña y regrese á España nuestro Ejército en Africa.

Esto, esto es lo que hace falta saber, lo que necesita saber España, y el Ejército que pelea al otro lado del Estrecho, que ha dado su sangre generosa y abundante para asentar sobre firmes cimientos en los campos de Melilla, nuestro prestigio é influencia en Marruecos, el honor de las armas y el poderío y grandeza de la Patria.

Amposta 6 Noviembre 1909.

## El gallinero y el otoño

En diferentes ocasiones nos hemos ocupado

de la alimentación que se debe dar á las gallinas, y que, aparte de la importancia que este comercio tiene, produce el de los huevos que no es menor, ó tal vez sea de mayor necesidad y de más importancia.

Nuestros asociados comercian todos con el artículo citado, deben estar muy al corriente de la clase de alimentación que á la gallina se le da, para apreciar el género con mayor conocimiento.

Ya en Octubre es necesario pensar en organizar la instalación de invierno de las gallinas para favorecer lo más posible su producción y evitar las mil enfermedades que las amenazan; una buena parte de las aves se encuentran en plena muda, y las lluvias pueden serles fatales si no se les cuida bien. Si quedara todavía alguna gallina, que ha de ser reemplazada por una polla de año, es conveniente hacerlo en esta época y no aguardar más tiempo, pues nada ganaría el gallinero ni los precios de venta sensiblemente mejores.

El corral contiene en esta época las gallinas del año anterior que van á entrar en la segunda postura y las pollas que están completamente en su desarrollo.

Si las aves estuvieran instaladas en parques, se deben reunir en el que esté mejor expuesto y sea más seco. A las pollas más adelantadas y á las gallinas que van á concluir de mudar y se preparan á poner, se les esmera la alimentación para favorecer la postura en los cuatro meses de invierno, es decir hasta Febrero; las otras aves que den muestras de comenzar á poner tarde, pues una buena parte de las gallinas no comienzan la postura hasta Enero y aún en Febrero, reciaman menos cuidados alimenticios y de instalación.

En Octubre, principalmente si la estación pareciera adelantada, se puede comenzar á arregiar los dormitorios de las gallinas para el servicio de invierno. Si estos fueran de madera y portátiles, se abrigan lo mejor posible al lado de un edificio ó un muro, ó, en último caso, se construye un abrigo provisional con paja, con listones de madera, yeso, etc., se tapan todas las rendijas para evitar que entre el aire, y, sobre todo la lluvia, que humedece los dormitorios y luego no se secan en todo el invierno; la humedad es fatal á todos los animales de corral.

Si los dormitorios estuvieran instalados en establos ú otros edificios grandes, se debe pasar una revista á las puertas y ventanas, visitar los pisos y todos los rincones por los cuales pueden entrar las ratas ú otros animales carniceros que destruyen á las gallinas; una buena limpieza y un encañado se imponen también en esta época del año.

Es de advertir que el abrigo no supone una privación de ventilación; las gallinas sufren del frío, pero todavía más de la falta de aire puro en que respirar durante las largas noches de invierno.

La economía de la alimentación se impone siempre en el corral, pero sobre todo en el otoño y el invierno. Si se tratara de un gallinero establecido en parques, para bajar un poco el precio de la comida se debe pensar en substituir una parte de la alimentación de granos con pastas en las cuales entrea las patatas, zanahorias, manzanas, verduras, etc., conocidas, pues en esta época todas esas materias suelen ser baratas. No podemos detenernos en esta cuestión que hemos tratado ya en numerosos artículos. El labrador, y, sobre todo, el ganadero, tienen en esta época un precioso recurso para favorecer considerablemente la alimentación de las gallinas, que consiste en hacerles recorrer los terrenos de labrantío, las praderas y los pastos todo lo que sea posible. Las cosechas están en ya recogidas, y que los campos estén rastrosos ó labrados, la gallina encontrará en ellos en esta época una cantidad considerable de semillas de cereales ó de malas hierbas, numerosos insectos, lombrices de tierra, hierba de todas clases que utilizará admirablemente: los pastos y praderas, todavía cargados de insectos

en otoño, la gallina los limpiará perfectamente en provecho de la nueva vegetación, al mismo tiempo dejará en ellos sus excrementos que los fertilizarán. Seguramente que las gallinas pueden en esta época economizar la mitad de la alimentación, y más si pueden recorrer los campos y recoger las materias alimenticias que encuentran en ellos.

En casa del aficionado, en la casa de campo del rico, la gallina puede también encontrar un precioso recurso alimenticio en la huerta. Los últimos repollos y ensaladas se arrancan al acercarse el invierno con todas raíces y un buen terrón en ellas y se trasplantan apretadas en un lugar abrigado al lado de un muro; si queda todavía algún cultivo interesante que precisara pasar el invierno en tierra, se cubre con paja ú hojas secas y encima con red de alambre y luego en entrega la huerta á las gallinas que aprovecharán con placer los restos de plantas que han quedado sobre la tierra, los caracoles y numerosas larvas y crisálidas que tanto perjuicio causan en los cultivos.

Aun cuando algún fresal, alguna col de Bruselas ó algún puerro sufriera algo del pico ó las uñas de las gallinas, el perjuicio no tiene importancia alguna en relación á los enormes beneficios que recibe la huerta.

El hortelano debiera tener siempre un gallinero de una importancia en relación á la extensión de su huerta y todos los años reunir sus cultivos de otoño é invierno en un lugar aislado por medio de un cerco de red metálica, para poder entregar por completo su huerta á las gallinas desde Octubre hasta la época de las primeras plantaciones ó siembras de primavera. De esta manera hubiera mejorado su fertilidad y sobre todo recrecentado la limpieza de un modo considerable.

(De la "Vida Rural.")

## CRONICA

Las noticias que durante la última semana hemos venido recibiendo de Vinaroz, Benicarló y San Mateo, relativas á los daños causados por la inundación de los recientes temporales, escusan extraordinaria importancia y gravedad.

Dicen de Vinaroz que desde el año 1884 no se había presenciado en aquella población una avenida del rio Servol tan importante. Las aguas llegaron á alcanzar una altura de dos metros en algunas calles arrastrando muchos muebles, ganados y enseres diversos.

El comercio ha sufrido daños incalculables, á causa de la gran pérdida que han tenido de géneros de todas clases. Las huertas han quedado convertidas en inmensas llanuras de arena y devastadas en su totalidad. Se ha perdido en absoluto la cosecha de aceite.

Muchos edificios amenazan desplomarse, temiéndose ocurran desgracias, aun cuando con toda actividad se está procediendo á desalojarlos.

Se prestan toda clase de auxilios para evitar, en lo posible, que los perjuicios sean mayores.

En Benicarló, á consecuencia del desbordamiento del rio Seco, quedó destruído el puente de hierro de la línea del Norte, arrastrando las aguas cerca de un kilómetro de terraplén que dejó interrumpida la comunicación.

Dos hombres que, para preservarse de la lluvia se guarecieron en una cueva del rio, fueron arrastrados por la corriente de las aguas. También perecieron ahogadas infinidad de reses lanaras.

Considérase perdida la mayor parte de la cosecha de maíz, por haber sido arrastrada desde las eras en donde se hacía el desgrane.

Los pasajeros de Valencia se han visto obligados á efectuar varios trasbordos, utilizando

carruajes desde dicha población hasta Ulldena, para alcanzar el tren hasta Barcelona. Aseguran que las pérdidas son enormes.

También en San Mateo la tormenta de agua y pedrisco, ha ocasionado daños de mucha consideración en dicha población.

Las aguas que han arrasado aquél término y destruido varios puentes, alcanzaron, en algunos sitios, una altura de uno y de dos metros.

Dicen que han perecido numerosos animales y muchas aves.

La cosecha de aceituna también se ha perdido totalmente, y el trigo almacenado en los silos, ha sufrido grandes pérdidas por la enorme cantidad de agua que en los mismos ha entrado.

Una compañía del Regimiento Infantería de Luchana, de guarnición en Tarragona, fué enviada á San Mateo para prestar auxilios.

Muy de veras nos condele el relato de tanta desgracia, cuyas lágrimas de los damnificados, querríamos poder enjugar.

Los últimos temporales, que tantos estragos han causado en distintos sitios, en esta Ciudad han beneficiado poderosamente nuestros campos, especialmente á los olivos, cuya cosecha de aceite, amenazada por el rigor de los caíores que se sentían, ofrece hoy un aspecto inmejorable y promete dar buenos rendimientos.

El jueves último tuvimos el gusto de saludar en esta Ciudad al dignísimo Ingeniero Jefe de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, nuestro distinguido y estimado amigo don Rafael Izquierdo.

El Sr. Izquierdo, pasó la tarde ocupado midiendo los solares que la citada entidad ha donado al Ayuntamiento de esta Ciudad, para la construcción del nuevo edificio-Escuelas, cuyos trabajos fueron presenciados por el Alcalde y algunos Sres. Concejales.

Con inmensa pena, nos hemos enterado de la desgracia que aflige al rico propietario de la Cenia y querido amigo nuestro D. Alfonso Vidal, con la pérdida de su único hijo, varón, preciosa criatura de tres á cuatro años, por cuyo motivo nos asociamos á su justo dolor y enviamos la expresión más sincera de nuestro pésame.

Hace breves días recibimos la grata visita, en esta Redacción, de nuestro estimado amigo D. Juan Tomás Billaibí, propietario y conocido comerciante en aceite, de Godall.

Con objeto de cazar unos días en las albuferas de nuestro delta, debían salir ayer tarde, á la hora de entrar en prensa nuestra edición, hácia la importante finca *El Eucaliptus*, propiedad de nuestro distinguido amigo y querido compañero D. Ildefonso Forcadell, los señores Izquierdo, Dr. Cavallé Mengual, Lamotte y otros, todos amigos nuestros, muy queridos, de Tortosa, á los cuales, á la par que excelente puntería, deseamos les resulte muy agradable su cinegética excursión.

Por una brigada municipal, se viene procediendo, desde hace unos días, en invertir los acopios de machaca que se habían dispuesto en la calle carretera de Tortosa, barrio del Grao. El afirmado de dicha vía, queda en condiciones inmejorables.

Se recuerda á todos los individuos sujetos á pasar la Revista anual reglamentaria que, si finido el mes de Noviembre no han cumplido con dicho requisito, incurrirán en la responsabilidad que señala el artículo 247 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército.

En la escuela municipal de niños de esta Ciudad, han dado principio las clases nocturnas para adultos.

Se ha posesionado del cargo de Gobernador Militar de la plaza y provincia de Tarragona el General de brigada D. Ricardo de Nicolau.

Se han puesto á la venta en los estancos, los sellos internacionales de respuesta pagada, creados con el fin de que las personas que se dirijan á los Centros, Cámaras, autoridades, funcionarios, etc., del extranjero, solicitando el envío de datos, informaciones, averiguaciones y documentos, puedan hacer efectivo, el importe del franqueo de la respuesta, á cuyo efecto, bastará que incluyan en la carta, uno ó más de los referidos sellos.

Circulan billetes falsos de 100 pesetas, emisión de 1908, estando tan bien hecha la falsificación, que aún á las personas peritas cuesta trabajo distinguir los buenos de los falsos.

La única distinción que en ellos se observa, es que las vetillas rojas que tienen dichos billetes en el anverso, en los buenos son hebrillas de seda, y en los falsos, están pintadas.

Considerando de gran interés para el público, el conocimiento más exacto posible del territorio en donde en la actualidad pelean nuestras tropas, y en el que se hallan enclavados los ricos yacimientos de hierro y otros minerales y también como complemento del mapa de los *Alrededores de Melilla ó Kábil de Kalala*, la Casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, ha creído conveniente la publicación del Mapa *El Rif entre los ríos Muluya y Quert*, pues en él se incluye el extenso territorio ocupado por la kábil de *Quebdana*, límite de la influencia señalada á España, en la parte oriental de Marruecos, por el tratado de Algeciras.

El trazado de dicho Mapa, está hecho bajo la dirección del comandante de ingenieros don Benito Chías, habiéndose reunido y estudiado cuantos datos exactos se conocen sobre dicho territorio; los signos convencionales que le acompañan, iguales al de los *Alrededores de Melilla*, facilitan el pronto encuentro, de lo que en él se busca.

Las dimensiones son de 28 por 36 centímetros; tirado á cinco tintas y con escala de 1: 250,000.

Su precio es el de 50 céntimos ejemplar, y los pedidos pueden hacerse directamente al Editor, Consejo de Ciento, 140, Barcelona, ó en las librerías y centros de suscripciones.

Anteanoche debió llegar á Tarragona, el nuevo Gobernador Civil de la provincia D. Heliodoro Suarez Inclán, á quien reiteramos nuestro respetuoso saludo y modesto concurso en pró del bienestar y progreso de los intereses de esta provincia, deseando le resulte muy grata, su estancia en Tarragona.

El contratista de la carretera de Amposta á Santa Bárbara tiene el propósito de dar principio á los trabajos de construcción de la citada vía, dentro de la presente semana.

Ayer, á última hora de la tarde, era esperado en esta ciudad, con el objeto de proceder al replanteo definitivo del edificio Escuelas, el ilustrado arquitecto provincial y distinguido amigo nuestro D. Ramón Salas.

Tan pronto el Sr. Salas haya terminado sus trabajos, se procederá con mucha actividad á la construcción de las obras, que dará comienzo esta misma semana.

Continúan rigiendo los mismos precios en el mercado de arroces de esta plaza.

Recompuestos los desperfectos ocasionados por las últimas lluvias, en la línea férrea entre Benicarló y Uldecona, circulan con regularidad, desde la madrugada de ayer, los trenes de la línea de Valencia.

La alcaldía de Masdenverge, anuncia en el "Boletín Oficial," la vacante de secretario de aquel Ayuntamiento, dotada con 950 pesetas de sueldo anuales.

Y la de Alcanar la de depositario municipal.

Fundándola en su avanzada edad é imposibilidad física de poder continuar desempeñando su cargo, ha presentado su dimisión el antiguo, activo é inteligente secretario de este ayuntamiento, D. Miguel Morales.

El Ayuntamiento en sesión celebrada el día 2 del actual confirió dicho cargo interinamente, al ilustrado oficial 1.º de la Secretaría D. Pedro Ruperez.

Anteayer llegaron á esta ciudad, de regreso de su viaje de novios á Valencia, nuestros distinguidos amigos D. José Juncosa y su virtuosa y discreta señora esposa D.ª Dolores Lopez.

Nuestros apreciables amigos, los señores Juncosa, se dirigirán desde aquí á Reus, en donde fijarán su residencia.

Con gusto les reiteramos nuestro deseo de que el Cielo les colme de toda suerte de venturas y felicidades en su nueva estado.

El jueves último en el Teatro Tivoli de esta población, púsose en escena el popular drama de Zorrilla D. Juan Tenorio.

Si su autor hubiera podido asistir á la interpretación de su obra seguramente se hubiese vuelto precipitadamente á su tumba, á gozar la paz de los sepulcros, arrepetido de haber presenciado su *Don Juan* notablemente transformado, corregido y... disminuido.

El que representaba el papel de protagonista en uno de sus arranques llegó á decir:

¡Pero Don Juan no se enreda! Con lo cual quiso, seguramente, despistar al público del gran lío que había armado con la obra.

Don Luis Megía estaba tan afónico que su voz parecía que saliese del fondo de un abismo, y la estatua de mármol del Comendador que figuraba en la escena del Cementerio, debido sin duda á que no tuvieron la precaución de colocar una estufa en aquel lugar se constipó y hubo de estornudar.

En resumen, aparte de que todos los artistas en general anduvieron un poquillo desacertados, volviendo del revés los inmortales versos de Zorrilla; la representación fué un éxito, pues la hilaridad que despertó la metamorfosis de la obra, distrajo al público, que se olvidó de las incómodas condiciones en que presenciaba el espectáculo, pues, era tal el número de concurrentes que hubieron de estar en el local poco menos que prensados y metidos unos dentro de otros.

Pero á pesar de todo hay que reconocer, en honor á la verdad, que los artistas hicieron de su parte todo lo que pudieron para salir airoso de su magna empresa.

## Ganga, Ganga, Ganga

MOLINO ARROCERO con todos los adelantos modernos; se vende por no poderlo regentar su dueño por solo 15.000 pesetas, terreno, edificio y maquinaria, situado en la ciudad de Amposta.

Por 10.000 pesetas más se proporciona máquina de vapor ó motor á gas pobre, gasógeno, etcétera, todo lo cual representa una verdadera ganga.

Para informes dirigirse en Tortosa á D. Domingo Piñana Homedes.—En Amposta á D. Domingo Piñana Ginata.

## AVISO

El que desee comprar colmenas con abejas de una, dos, tres, ó cuatro cargas, de imborrable calidad, se cederán á precio módico, y pueden avistarse con su dueño, José Tomás Añall residente en Godall.

### Magnificas Canteras

## de Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.  
Recibe encargos para toda clase de sillerías.  
Trabajos esmerados y á precios muy económicos.

**BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals**

## CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

## JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

CALLE DEL ANGEL Núm. 15

**TORTOSA**

VENTAS AL CONTADO á PRECIO FIJO.  
Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

## ¡Curación cierta de las fiebres palúdicas!

### ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heróico para combatir las fiebres palúdicas en todas sus formas (cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica, etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENCE LA INFECCION.  
Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Oimos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y María.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltrí, Erveija.—D. Juan Borrás, San Carlos de la Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico,** Ruiz Zorrilla, 8.—VINAROS

## Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para pensiones y socorros.—**BARCELONA**

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de 5 pesetas cada mes, consti- tuye en 10 años un capital de más del doble de los desembolsos, una renta mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España, y tiene echo el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Dirección: Rambla Santa Mónica, 13.—**BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: D. Juan Olivé, Castelar, 6.—**REUS.**

## Vino Escrivá

IODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depósito: **Fernando VII, 7**

**BARCELONA**

## Disponible

## GALLINAS

Se crían gordísimas, sanas y más ponedoras usando el **Aviol-Masvidal.**—Es la salvación de los Polluelos.—Cura radicalmente el moquillo (brom), viruela y mal de cuello.

De venta en Amposta: **Casa Piñana,** Calle Mayor, núm. 18.

Representante General para España: **M. Nolla,** Poniente, 13, Barce- lona.

Consultorio para enfermedades de los ojos

MÉDICO-OCULISTA

## A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de París y ex ayudante de la clínica oftalmológica del Dr. Galenowski

CONSULTA DE 11 A 1.

Calle del Temple (Ensan-

OPERACIONES DE 3 A 5.

che).—**TORTOSA**